

文教委員会議録 第二十一号

第二十二回国会
文教委員院

昭和三十年六月二十八日(火曜日)

午前十一時一分開議

出席委員

委員長

理事赤城

理事並木

理事竹尾

理事三宅

正一君

高村

米田

野原

小牧

大林

出席大臣

出席政府委員

総理府事務官

文部政務次官

厚生技官(公衆衛生局長)

農林事務官(農業経済局長)

農林事務官(農業局長)

文部事務官(管理官)

厚生技官(公衆衛生課長)

農林事務官(大臣)

官房総合食糧室長

農技官(食糧厅)

農業第二部長

専門員

横田重左衛門君

吉盛君

正君

好一君

永山忠則君

島上善五郎君

始男君

ヒデ君

松村謙三君

平田隆一君

大坪山内君

山口正義君

河野正君

山崎信一君

平田信一君

山口正義君

高村正一君

佐藤吉盛君

佐藤吉盛君

佐藤吉盛君

河野正君

佐藤吉盛君

佐藤吉盛君

佐藤吉盛君

<p style="text-align

から、今政務次官のお答えになつたよ
うな範囲でありますと、これは大し
い期待も持てないし、私たちが汗をあ
きふき各委員会共通で、一つ委員会で
も作つてやろうじゃないかというよう
な問題には該当しないと思うんです。
その点誤まりではないかと思うので、
一度お考えをちょっとお聞きしたいと
思います。

か私の方にも誤解があつたかとも思ひます。しかしながら私は皆様の御意見でも、この機会に、ことしの予算成立と余剰農産物受け入れの機会に、今年度からは実施し得る案を作りたいといふお気持が皆様の方にもおありだつたんだろうと私は想像いたしております。お話の中に、食管特別会計から、学童が輸入小麦を食つておる関係から、食糧管理特別会計に寄与しておる分を相当多額に出させてもいいではないかとか、それからいろいろ皆さんがいかとか、それからいろいろ皆さんが、財源のことについてのお話もかねがね伺っておりますし、そうした関係から、皆さんは、もうことしから実施し得る案を考える、こういう御趣旨だと考えておりました。その当時私どもは、今度の余剰農産物で浮んでくる財源で、今学校給食実施上の非常なガソリンになっております貧困児童、準要保護児童の問題はどうするかということを申し上げましたところ、それよりもっと範囲を広げて考えろというお話が確かにございました。私どもとしては、確かに皆様のお考えの一つであるう、学校給食の対象になつておる児童数を飛躍的に伸ばしていくということを、こう考えまして、今年度の予算と、今

○辻原委員 多少ギャップはあるようですが、しかしそれは別といたしまして、これもまた政務次官からお話をありました準要保護児童の問題でも、これはきわめて重大な問題でありますので、これは大体政府の方でも解決の見通しか、具体案もお持ちなさるようではあります。それで、その上に、それをも含めて、もう少し前進をいたしました案といふことでわれわれは話しておるのであります。さあたって、しかしその問題を中心に取りまとめるようにというならば、それだけでも早急に一つ御解決をお願いしなければならないと思います。

そこで余剰農産物の細目協定に当つて、いろいろ承わつておりますと、価格の問題についてまだはつきりいたしておりませんようですが、どの程度の価格にという見通しがあるのか、それによって円積み立てがどの程度確保できるのか、それによって準要保護児童の無償実施をしようとするなら、その対象人員はどの程度に及ぼされるおつもりであるのか、これは最初に申し上げておきたいと思うのですが、從来聞いて参りましたのは、二十三、四万から五万くらいといふ、そういう数が激増しているようであります。そういたしますと、余剰農産物細目協定

による価格決定等の関係で、所管の中でも所要の予算が確保できない場合に、非常に事めんどうなことになると考えます。その辺のところはどの程度の数を対象とされて、また食管会計の中で、それに充當し得る財源はどの程度のものとして見通されて折衝されるか、これをちょっと参考までに承りておきたいと思います。

○寺本政府委員 また細目協定が結論に達しておりませんので、具体的なことは申し上げかねる状況でございますが、余剰農産物受け入れの機会に拡大いたします学校給食の対象児童の数は、百万以上と考えております。そのため必要な経費は食管から移しかえができるつもりでおります。なお最終的な問題は、もうしばらくお待ち下さいますようにお願い申し上げます。

○辻原委員 最初の話から非常に努力された跡はあると非常に敬意を持っておりますが、百万を確保できるということなら、これはまことにけつこうな話でございます。それだけの予算をもつておやりになるならば、少くとも給食人員に相当な増加を来たすと思うのですが、従来の給食人員は、これもお聞きいたしますと、四百五十万程度にこれは減ってきておる。そういたしまして、先ほど政務次官がお話をなりました飛躍的に増加させたいというめどは、どの辺をお考えになつておるのか、さらにもう一つお尋ねになつておられるのか、あるいは小学校だけは完全給食という形に考え方をもつて、あるいは百万に継ぎ足した程度で、もつて、当初給食を実施いたしました六百万程度に復元をするというふうな

○寺本政府委員 先ほどから申し上げます通り、まだ最終的な結論に達しておりません。アメリカ側にも案を示さなければならぬ事情にござりますので、具体的なことは差し控えさせていただきたいと思いますが、大体辻原委員のお話の最終目標を目標として交渉をしておられます。

○辻原委員 これははつきり公式な聲明という意味でなくてもけっこうなるのですが、私が申し上げた一番最小限幅度の、せめて義務教育だけに充極の目的を持たしてやれるというふうに伺つて下さいでしようか。

○寺本政府委員 義務教育全部というわけには参りかねます。しかしお話をありましたからて占領時代給食しておった最高限度という話もございます。そこいらまでは、何とかしてこぎつけたい、こういうふうに考えております。

○辻原委員 一応大体六百万程度に目安を置いておられるのだということはほぼわかりました。しかしその点はそれといたしまして、本論に返りますが、かねがねから申し上げているのは、そういうたやり方から一方脱却した給食制度をおとりなさってはどうか、その点については、これは文部省の力だけはどうにもいろいろな所管の問題もあって実施不可能だから、この際農林当局あるいは厚生省の協力を得て、政府全体としての問題に大きく取り上げてやってもらいたいという希望であったわけとして、その場合に今アメリカの余剰農産物を中心と考えられて、また実際給食をやるについては、アメリカからの小麦、脱脂粉乳に

たよっておるわけなんですが、それでは学校給食の一面だけは充足されていくけれども、しかしこの質的に生徒児童の体位あるいは保健、こういう面から考えて十分とは考えられませんし、かつまたせっかく内地に相当酪農の振興もいろいろと関係者が努力しておるにかかわらず、最近の状況は、これはもう小さい酪農の企業はほとんどぶれかけておる、こういう面を学校給食と結び合すならば、もっと進歩した学校給食制度、国民的な食生活改善という問題に結びついたものが生まれるのじゃなかろうか。具体的に言えば、アメリカの脱脂粉乳を使わないでいく方法はないか。日本産の脱脂粉乳に切りかえて、その脱脂粉乳を活用する方法はないか。なお酪農地帯においては、そうした粉乳を使わないで生乳を使う、そういう考えは取らないものかどうか、こういう点についていろいろそれに国が援助を与えるとするならば、直ちに価格の問題が出てくると思う。一体そういう場合の価格のバランスはどうなるだらう。それには要する財源はどうだらう。また学校給食用として国内産の脱脂粉乳が充当し得る量はどのくらいなのか、あるいは生乳をほんとうに確保できるのか、こういう点についていろいろな数字的な疑問もありますし、われわれとしても可能性はある程度考えてはおるんですけれども、どうもはつきりしたデータもつかないので、十分それは政府部内の意思の疎通をはかつてもらって、一応取りまとめたものを一つ資料として提示してもらいたい、こういう趣旨です。従ってやり方としては、相當これは今までの行き方から一本足を抜いて

て前へ進むわけなんとして、思い切つた案と考えてもらつてもいいのであります。それが、それによって多少構想を考えられておられるのかどうか。どうも承わってみますと、余剩農産物を中心と考えられている範囲から出ていないと思うのです。あるいは教務次官のそういう点に対するお考えを伺いたい。わからなければ担当の方がおられれば、その人から伺いたい。

○寺本政府委員 農林省からたくさん局長もお見えになつておりますし、私の方の学校給食課長も見えておりますので、詳細はその方から申し上げます。ただ皆様の御意見を私たちが十分承わって、具体案を考えなかつたのかというお話をありますと、その点は何かと学校給食に生乳採用の道はないかということでおいろいろ検討いたしました。ただ初めに申し上げました通り、本年度から実施可能な案をと、こういうふうに考えましたのですから、財源的にどうしても生乳を取り入れる場合の予算措置についての自信がなかつたものですから、一応資料を整え検討してみた程度でとどまつております。ただ輸入の贈与分の脱脂粉乳を受け入れます際に、それと輸入分の脱脂粉乳、それから国内産の脱脂粉乳、この三本建てでペール計算して学童に給食する、こういうことになつておりますので、前年度よりも、国内産の脱脂粉乳についても、多く学校給食用として取り入れ得ることになると考えます。その点は御了承いただきたいと思います。かようく考えております。

○辻原委員

○辻原委員 これは政務次官にお伺いをきりと、これに関する委員会を一つ作つて、そして国会の協力を求めたいという趣旨の声明があつたわけなんですが、大臣からはつぶさにおきまして、大臣からはつぶさにござります。しかし一体大臣が言わねば、われわれの委員会なるものは、どういう構成をもつて考えられているか、いわゆる文部省の諮問機関でやるのか、各省を通じたような何らかの政府の諮問機関として考えられておるのか、ないしはわれわれの方で適当な委員会——それの常任委員会を通じて構成してもらいたいという趣旨のものであるのか、まず私たちとしてはいろいろなケースで研究してみる必要から、何かそれを他の関係者の意思の疏通をはかり得るそういう一つの研究機関、あるいはこれでは平たくいえば一つの促進期成会のようなものになつていくと思ひますが、そうしたものがぜひなければ、てんでばらばらの格好では、これだけの大きな問題はどうてい解决できないと思うので、ぜひとも早急にこうした形のものを発足せしめたいと考へておるのであるが、政務次官の方に大臣から何かそういうお話をあつたのか。実はきょうは各大臣が御出席になられるという話をあつたのですから、一応各大臣から相当はつきりとした声明を本日承究してみたい。こういう構想であつたわけです。大臣の出席がありません、しかし差し迫つた問題でもありますから、一つ委員会の構構についてどう

○寺中

○寺本政府委員 ただいまのお尋ねに對しては、大臣からお答えにならぬのが、められようとしておるのか、これを聞いておきたいと思います。

対しては、大臣からお答えにならぬのが、よからうかと思ひます。私が想像いたしましたところでは、学校給食は皆さん反対のないところで、党をこえて御支持をいただいておる問題であります。また一方、今の生乳対策その他他取り入れるとすれば、相当財源を要する問題でもありますので、超党派的に皆さんが御支持下さるような案を作り上げたい。それには文部委員会を中心になられて、農林委員会、厚生委員会、皆さんの連絡の上で、超党派的に御支持いただきけるような案をそぞういう委員会で作つていただけたら、将来の方針としては学校給食を大きく打ち出していくのに都合がよからう、こういう御構想だったと考えます。本年度の予算につきましては、先ほど申し上げましたような事情で間に合いませんでした。が、もはや来年度の予算を事務的にはとのえなければならぬ段階に参つておるのでござりますから、そういう委員会でもできましたら、やはりこの学校給食問題を明年度予算以降大きく推進していくのに非常に都合がよからう、かよう考へまし、私は大臣の構想をさようなふうに想像をいたしておるところでございます。

○辻原委員

○辻原委員 今のお話でありますと、筋道は立っていくのであります。されわれは実施不可能な意見を申し上げても、この際はまだありますけれども、本年度補正予算等でもありますれば、あるいはまたそれもかけられます。が、今から本格的にやるとしたならば、どうしてもこれは来年度予算になつてくる。そういういたしますると、予算編成期にある程度の具体案がまとまらないでは、政府の力が入らぬと思うのです。できるだけこの委員会の発足を早急に一つ政府の方でも構想をおまとめて願いたいということが一点。

それともう一つは、政府食管会計等における財源の確保も努めてこれをやつていただきなければならぬと思ひますけれども、それは昨年の事情からみますると、なかなかそう望んでも、多くのものを期待できないと考えまするので、何としてもこれは政府の一般会計において、相当文部省も腹をきめて、来年度は当つてもらいう必要があると思います。従つてただ一応この案を作つて、延び延びにして、いつの日も日の目を見るのかわからないといふような弱い意気込みであつては、これはとうていできませんので、どうしても来年度予算には何らかの形で、この抜本的なものをやり上げるんだといふ組みで、一つこれにお取り組みを願いたいということを政務次官に申し上げておきたいと思います。

そこで農林当局にお伺いしたいのであります。私たち今お話を申し上げて参りましたので、当委員会がどういふ角度においてこの問題を取り上げてあるかということは、ほほおわかりたいだいたいと思いますが、文部省の方か

○原田政府委

らはしばしばの声明で、まことにその構想はけっこうである。そこで政府は内としてよく相談の上で、先ほど政務次官からお話をありましたように構想をまとめて、そうして超党派的な委員会をつくり、練り上げようじゃないかという非常な心組みなんありますけれども、一体農林当局としては、これは從来部分的には衆議院でも述べられましたこともありますし、参議院でも然る論議せられたことがあります。>ういう形で各党が大きく手をつけないで食法の改正ということにおいて、いろいろ議論せられたことがあります。>ういう形で各党が大きく手をついてきましたのは、これは今が私は初めてだと思います。従ってそういう点についての私たちの真意というものを、文部当局からすでに十分承わってもらってると思いますが、やはりわれわれが意図する食生活改善、あるいは食糧問題の将来の解決、こういう意味から、この学校給食に対して熱意をもって当つていただける心組みがあるかどうか。一つこの機会に所管の局長から承わっておきたいと思います。

○辻原委員 そこで数量の点について
くは脱脂生乳であります。粉乳にしな
いものであります。なお、なま牛乳、
全乳を用いているところもある程度
でございますが、その数はわずかでご
ざいます。

○辻原委員 そこで数量の点について
はわかりましたが、しかし必要数量が
約二万トンということありますと、
これは国内産の総量から比べても相
当これにはまだ日本国内の酪農振興と
いう問題はその面でも力を入れいか
なければならぬと思うのであります
が、今国内産の二千トンを供給するに
ついて、農林省で指導されておるの
は、やはり明治とか、森永とか、雪印
といった、そういう大手のものか、そ
れとも地域においてある程度供出し得
る範囲のものは、それを現地調達の形
において、これはどういうふうに取り
扱われておるかわかりませんけれど
も、例の給食協会ですか、そこあたた
りに現地で納入するような方法を指導
されておるのか、その辺の事情を一ペ
んお聞きしたいと思います。というの
は、できるだけこれは輸送費その他も
かさんで参ることでありますから、現
地調達の方法が可能ならば、それが一
番いいと思うし、また栄養価の高いも
のとなるべく早くという意味において
も、そういう方式に指導された方が適
切じゃなかろうか、かように考えます
ので、二千トンの納入方法、これはど
ういう形になるのか、これを一ぺんお
伺いしたい。

荷状況が非常に悪かつたために、学校給食会と乳製品協会との話し合いで、五百トンばかり学校給食用に向けた事例はあるわけですが、今回の二千トンの分につきましても、やはり同様のいき方で行われることが適当ではないかというふうに考えておるわけでございます。この脱脂粉乳でございましては、やはりある程度の設備が要ります関係上、どの業者も申しますか、乳製品の加工施設のうちでも、特にそういう設備のあるものでありますと、この製作ができないという関係になりますので、自然に、生産されます場所が限られるというような事情が若干あるわけでございます。しかしながらお話をのように、さような状態と需要との結びつきをできるだけ円滑にやる必要があると考えておりますので、私どもといたしましては、乳製品協会とか、学校給食会とか具体的な荷動きの計画、時期等をあらかじめ立てまして、円滑に品物が運ばれ、鮮度もなるべく高いうちに消費に向けられるよう指導して参りたい、かように考えております。

確立されるとと思うのです。これは私の経験において明言できると思うのです。そういう点から、指導さえ適切にやつて、販路さえ確保していくようなら、どういうものではなくして、脱脂粉乳を中心にして、地域のいわゆる学童給食に関連を持たした協同組合の育成というものが完全に行はれると思いまますので、一つそれをお見捨てなくして、現在こういうような施設を持つていなければならぬと思うのですが、そういうふうな方向にいく道としては、そういうふたつ、できるだけ地域において調達し得る道を、私は、このよう構想が生れたならば、直ちに現在やつてあるいわゆる給食会の組織あるいは運営、こういうようなものを改めていかなければならぬと思うのですが、そういう方向にこれが結びついで、初めて成功を見るものと考えます。従ってこれはまだ研究の余地もありますし、それ以上のことは申しませんが、そういう点において、農林省として積極的に一つおやり願いたいということを希望申し上げておきます。

ちに近いところで生乳がはけるといふことは、これは日本の酪農振興に最も効果的な方法だと考へるのでありますから、それを学年給食に採用するに付いて、あなた方が公衆衛生の面で特徴的な支障がおありになるか、またそういう支障の面について何か除去される方法があるか、この辺のことを、少し専門的な立場からお聞かせを願いたい。

○山口(正)政府委員　ただいま御指摘のように、牛乳の問題を取り扱います場合におきましては、一方におきましては、栄養価の問題を考えなければなりませんし、また一方におきましては、食品衛生の問題を考えなければならぬと存するのでございます。私ども厚生省におきまして、両面の仕事を担当しております際に、この牛乳の問題を取り扱います場合には、常にその問題に支障のないよう、できるだけの手を打つていかなければならぬと考へておるのでございます。御承知のように、現在牛乳というものを、食品衛生上の立場から、栄養の面も顧慮いたしまして、殺菌方法に二種類あるということは御承知の通りでありますか、問題はその殺菌方法で、低温殺菌いたしますれば、栄養成分の破壊度が少く、高温殺菌にいたしますと破壊されやすい、ということです。問題はそのあととの保存方法でございます。牛乳を小分けいたしまして、相当遠隔の地に持つて参ります場合には、あと一時間以内に摂氏十度以下に保存できるような方法でいろいろな処理をしてほしいということをきめておるわけでござります。ただいま御指摘の学童に牛乳を用います場合に、一番いいのは、やはり牛乳をそのまま飲ませるとい

うことが一番いいと思うのでございます。その際に保存の関係で、相当遠隔の地に運ばなければならないというようなときには、やはり冷却のできるような殺菌方法を用いるのが一番いいと考えておるのでございます。ごく近くのところで生乳が短時間に学童の口に入り得る、その間に食品衛生上の注意が十分できて、食品衛生の見地から見ましても心配のないというようなときは、従来の方針を援和と申しますか、取扱いを変えまして、先般三月三十一日付で、都道府県知事に通牒を出しまして、短時間に牛乳が飲めるというようなときには、今までのようにも小分けして、低い温度で保存するというようなことでなくとも差しつかえない。そうして学童の栄養改善に寄与できるようになります。その際に私どもの立場といたしまして一番心配いたしましたことは、そういう取扱いをいたします場合に、取扱いにおいて左右されるようなことがないようにして、それからもう一つ、これは私ども直接の関係ではございませんが、価格の問題が入って参りますので、その点考慮しなければならぬのでござりますが、私どもとしましては、いろいろな観点から、なま牛乳の飲めるよくな地方においては、そういう方法がとれるよう、できるだけのことをやつていかなければならぬと考えております。

も、これはさしたる難点がないようではあります。ただ残る問題は、結局やつぱなしではこれは進行はいたしませんので、完全給食とはいからなくて、それに近い線でもって、やはり国の援助を与えていくことが問題になつて、いくと思うのですが、そうするとアメリカ産の脱脂粉乳、国内産の脱脂粉乳あるいは牛乳におきまして、私の聞く範囲では、アメリカ産が約二円、それから最近の乳価の状況から見ますと、農家の売り渡し価格が、ほぼ四円くらいが大体平均じゃないかと思います。そういういたしますと、やはり価格の点で、どうも国内産のものについては若干これは問題がある。ところが栄養価値においては、てんで問題にならぬ、という逆の格好になつておる。そこで国としてこういう制度を実施する以上、どこにウエートを置くかということです、やはりこれは価格よりも、問題は、それによつて国民の食生活が改善され、子供たちの体位が向上し得るとしても、制度として、どうしてもこれは実施しなければならぬという結論をわれわれは持つのであります。その点政府部内においても十分研究の上、一つ腹をくくつて、できるだけ今申しますか。金の問題でそういうことは考えられぬとおっしゃるかどうか、一つ思りますが、政務次官、その点はどうで

い切ってそれに党をあげて、各党の努力を求めてやつていろいろとおしゃりをか、一つ腹のほどを見せてもらいたいと思います。

○寺本政府委員 大臣の御方針もございます。ただいま承わりましたことは、大臣にも詳細また御報告を申し上げます。本年度は、予算的にも時期的に現に至りませんでしたが、まだ私は、学校給食と酪農対策を結びつけたのは、学校給食と酪農対策を結びつけたことは、あきらめません。皆様の御援助を得て、これから実現に向つて努力したいと考えております。

○佐藤委員長 三宅正一君。

○三宅委員 ただいまどうも聞き捨てならないことをおっしゃったのですが、私もどもが来年度の予算におきまして、なま乳を飲ませる学校給食の方針をとるということは、これは当然のことではあります。内閣が決つたりいろいろいたしますと、また政情の関係等において、みんな賛成しておりながらできぬことがある。われわれがこの委員会で大臣等の賛同を得ましたのは、今年一つやれ、現実になま乳が非常な危機に迫られておつて、都合等に送れないところは二円五十銭なんていう地帶が多くある。二円五十銭では、農林省といつてみたところが国の政府であります。政府が酪農振興で、百姓に牛を飼わせて、現実に飼料は高い、乳は安いということで、これを投げ売りさせることで、これがそのまま飲ませようなどり方をすれば、せつがくここまで来ました日本の酪農を、また萎縮させてしまう。たまたまこれとの関連において、一つなま乳を学校給食に飲ませようじゃないか、そ

れを初めわれわれが予定しておったのは、食糧管理特別会計における含み資本の問題で非常に多くを出させるつもりで予定しております。たのが、いわゆる減収加算で三十三億円出してしまった。米価の問題で非常に多くを出させるつもりで予定しております。それから買つた脱脂粉乳及びグラントの脱脂粉乳等をブルーして、学童にやるところでも、先ほど話がありましたように、内地産の脱脂粉乳それから外国産で、なかなかむずかしい点はありますけれども、先ほど話がありましたように、内地産の脱脂粉乳それから外國産から買つた脱脂粉乳及びグラントの脱脂粉乳等をブルーして、学童にやるところだから、その間の価格操作をおきまして、私は少くとも今五百万石なま乳ができる、二百五十万石がバターいろいろなものになる。あと二百五十万石をなま乳で飲ませる。それが二月五十五万石錢に下つております地域だけについて、とにかく一つ学校給食をやつたらどうか、それくらいの予算はできるのではないか、こういう点が大臣その他の賛成を得たつもりで私どもはあるのではありません。来年度やろうというような話をありますするならば、当面の酪農危機に対して対処できない。当面の酪農危機と申しますけれども、夏になりますから、また乳はちょっと需要の向上期に入る。従つて私は実際にやりますのは九月ないし十月からでけつこうだと思いますけれども、どうしてやらなければいけない。これには農林省自体の立場からいっても、酪農を奨励しておいて、集約酪農地区なんてもうこれはやらなければいかぬと思うのです。私どもは、政治的な責任において、百姓をひどい目にあわせて放つておくと云ふことは、政治的な罪悪であります。私どもは、政治的な責任において申しましても、これは農林大臣も、

案ができればぜひやりたいという立場でおられる。文部大臣もその立場でござられた。そして大蔵大臣なども、予算委員会等における質問において、これは確かにやらなければならぬことであるから、これについては、案さえできれば考慮するという意味の説明をしておられるのであります。文部委員会のお互い同僚のわれわれは、来年作つてもらうための案を作るために、これほど熱心に話をしているのじゃありません。この点は何としても、もうあと今一時期は、延びましても幾日あるかわかりませんけれども、その間に一つ具体案を作りまして、われわれも協力いたしますから、とにかく一つやるようになりますから、おもわなければならぬと思いますので、きょうは大臣はおられませんが、その点について大臣代理として、次官にもう一度ためを押しておきます。

りを基礎にして、この対策を立てなければならぬと考えますが、そういたまます場合に、どうしてもまとまつた数量を学童に給食させるということには、相当の財源を食管から繰り入れていただかなければならぬわけでござりますが、ただいまのところ、学童の増加の軽減、この両方で精一ぱいでございまして、食管からそれより以上に絶しかえていたく財源がないようございますので、本年度の措置としては、ただいまのところ実施が非常に困難な状況でございます。

す。それも山村地帯におけるバターの工場が大きくないとか、輸送が苦しいとかいうところをやればいいのですから、私は、やり方によれば一億円でもできるし、二億円でもできる。その範囲においてもとにかく手をつけまして、なま乳を処理するにはどういう問題点があるかということを、ほんとうに大きくやられるときには考えておかなければならぬと思うのです。そういう御答弁をいただくのは、私は実に意外ですな。そんなことでなしに、本年度に何かやりましょうじゃないですか。せっかくあれだけ賛成しておいて、そんな無責任な話はないと私は思ふ。そういう約束じやありませんよ。

そこで私はさらに、今日は大臣はおられませんけれども、厚生省、農林省も来ておられますので、この際特に寺本氏を中心にして聞きますけれども、経済再建六ヵ年計画というものは、私は、立場はどうにいたしましても、ああいう計画を立てることはけつこうだと思うのであります。そこで、その中の大きな柱として、食糧自給六ヵ年計画というものを当然立てておると思うのであります。その食糧自給六ヵ年計画は、私は二つの面があると思う。増産の面と、食生活の合理化によって米などの食い過ぎがなくなつて、実質的に供出があえてくるという面です。すなわ健康をよくしながら、大食いをやめて栄養をとるという面があると思うのです。従いまして食糧自給六ヵ年計画は、土地改良、耕種改善等における増産の面と、食生活改善における供出増加の面と、同じ比例で考えなければいけぬと思うのです。きょうは農林省からも来ておられますから、農林省が大臣

官房の中に総合食糧消費政策室といふものをお作りになりまして、この面に大きな進歩だと私は思うのであります。こういう感覚に立ちまして、私が文部省の当局にお願いをしたということは、文部省は文部省だからといって孤立しておる必要はないのです。一つ学校給食六ヵ年計画といふものをお立てになりましたて、それは文部省の立場からいえば学童のしつけだとか、学童の貧富にかかわりない平等な食糧の給与だとか、いろいろな教育的効果がありましょ、それとともに國の面から見れば、これによる食糧自給度の增高という面がありますから、食糧増産六ヵ年計画の中ではわが國の國民が澱粉質食糧を食い過ぎておるのを、脂肪、蛋白を入れることによつて、食い過ぎを減らすことによつて、準増産量が六ヵ年にはどれだけ出るか、一般國民の食生活の転換によつて、米の食い過ぎがどれだけ減るか、それから学童に、たとえば厚生省の所管の保育所から義務教育としての中学生では全部やらねばいかぬが、さらに腹の減る定時制高等学校等の給食まで加えたならば、どれだけの乳が必要って、どれだけのパンが要る、それに、よつて米麦の転換がどれだけできる、食生活の改善によって農村面における供出がどれだけふえるかという裏づけの上に予算を要求されなければ、ただ教育上よろしくござりますからといふことでそんな大きな予算が出るわけはないと思うであります。その証拠には、学校給食がここまで広がつてきただ沿革を調べてみれば、アメリカが工

ロア、ガリオアによる食糧をくれたからやり得たのでありますて、それが結果において非常にいいということとが結果についたから、予算も出そろじやないか、そうして日本の酪農の振興の上からも必要ではないかという線が出て参りましたして、それで一つやううということになつたわけであります。私はこの際をういう観点に立つて、第一は畜産局の関係がありますから、畜産局長なり、あるいは総合食糧消費政策室長なりから承わりたいのは、食糧自給六ヵ年計画の中に、消費の合理化、食生活の転換による増産分をどのくらい見ておるのであるか、それから土地改良や開墾による増産分、そういう積極面と、主として米に関する消費減による実質上の増産、消極面による増産分をどのくらい見ておるか、その上において学校給食というものをどういふに評価しておるか、これは農林省と文部省が本気でそのつもりにならなければ、物を出すのは農林省でありますから、できやしません。その一点と、それから文部省の方としては、現在は六百万という程度のものでありますか、その学校給食六ヵ年計画というようなものを作つておられるのかどうか、私どもが資料としても要求したいのは、ここまでやればこれだけの金が要るが、こういう効果が出てくるということで、最高度の理想案を一応持つておつて、それが予算の都合できなければ必要な限度だけやるより仕方がありませんけれども、それを持たなければいけない、その六ヵ年計画というものをお持ちになつておるかどうかと、这一点が一点であります。その点は文部省から、それから先ほどの食糧自給対策の点は農

○寺本政府委員 初めに本年度予算に間に合わなかつたことでおしかりをいたしましたが、非常に困難な状況にはありますがあつたことでおしかりをしていきたいと考えております。
なお食糧自給六ヵ年計画といふものがあるかどうか、その一部として学校給食対策にやはりそういう長期の計画を立てておるかということございますが、政府が作りました経済六ヵ年計画には、学校給食の六ヵ年計画はかみ合しておりません。将来の問題として、やはり学校の危険校舎、老朽校舎などの復正計画と合して、経済六ヵ年計画の一部として織り込んでいく必要があるという大臣の御方針で、目下研究中でございます。その中に学校給食の問題をどう織り込むかということについては、まだ具体的に構想をまとめておりませんが、ただいまのお話をござりますので、文部省としては十分取り入れて研究して参りたい、こう考えております。

ことを考へておるわけであります。なお先ほど来お話をありましたように、食生活改善の推進の最も大きな柱になる学校給食につきましても、もう少し長期的な計画でやつたらどうかといふようなお話を一般に聞いておりまして、着々計画を作り、関係省と連絡すべく準備を進めておる段階でありますから、御了承をいただきたいと思います。

○三宅委員 そこで私は畜産局長にお伺いいたします。これは文部委員会で聞く質問かどうか知りませんが、畜産局長はおかわりになつたばかりでありますけれども、実際は畜産を非常に奨励しましたが、飼料は八百円以上に上つておる、乳の値段はひどいところは手取り二円五十銭以下つておる。この状態を打破するために集団酪農地区などに對しても、非常な指定の運動をやりまして、せっかく指定してもらったが、補助金は出ないとかいいろいろで、酪農民から今非常な不平が出ておるという状態であります。私はいつも政府に言うのであります。戰前は二十五万トン平均、今は四十万トン平均になつておるが五千万トン平均になつておるか知りませんけれども、そのレベルまで来ますと必ずたたかれて、乳の値段が下り、飼料が上つて、酪農が衰微する。衰微するとまた政府が迎え水を出して上げたり下げたりして、もうけるのは業者だけという非常にべらぼうなやり方を今日までやってきておりますのが酪農政策の実態なんです。私はこの際畜産局としては一体どうやつて二円五十銭に下つておるなま乳の値段を、ともかく四円なら四円という最低の線まで維持してやるかと、もう点

が、もうすぐ策されなければならぬ点だと思うのです。また飼料にいたしましても、八百円以上になつておりますのが、やはり庭先六百円くらいで渡るという方策を確立される必要がある。それをやつておきながら、農家としては自給飼料八割以上の線まで持っていくとか、少くとも都会の近傍においても七割の線までは持つていくとかいう指導の上に、飼料はここで押える、そしてなま乳はここまで保証するという線が出なければ、酪農の恒常的な発展はあり得ないし、政治に対する失望というものは大きなものだと考へ思ひます。これを憂慮いたしまして、もちろん学校給食だけで解決する問題ではないけれども、学校給食という非常にいい仕事とこれとを結びつけまして、土地改良に百億入れる場合に、土地改良は必要だからやらなければならぬいけれども、かりにそれと同じウェートで百億学校給食にぶち込むといふようないい切つたことをやりますれば、私はわが国における農業の形態はすっかり變つてしまつて、デンマークなどと同じ形態に變ると思うのであります。それくらいの施策をやらなければ国民の体軀は變らない。大飯を食つておつて、そして胃拡張になつておる連中が、精密工業なんといふものに入れるわけはない。ほんとうに高度な精密工業を持つていてきますためには、やはり食生活から変えていかなければならぬということは、これは専門家もみな知つておることであります。そこで今日学校給食の問題が非常な脚光を浴びてきて、文部大臣は一石六鳥とか七鳥とか言つておられます、確かに私たちはそうだと思う。それをこれだけ議員

が熱心にやっておるのに、来年度にいかでないといふ。そんなばかな話をされたんでは政務次官に不信任案を出したという例は私は知りませんから、きょうは遠慮しておきますが、そんなばかなことをやられるなら出さなければならぬ。畜産局長もそういう点で文部省とも能動的に御相談になり、それから厚生省とも御相談になりました。ほんとうにやりきりましょうや。この状態のときに一つや二ついいことをやらぬで一体どうしますか。やりましょうや。大臣こられましたたが、一つまずこれを畜産局長に伺いたい。

ますので、ほんとうに簡単に、大臣をさうしてござりますからよくおわかれにならぬと思ひますが、私どもいたしましては、現実に酪農危機が眼前に迫つておる。単にこれは文部省の問題だとか農林省の問題とかいうことでなくて、国全体の問題でありますので、二円五十銭などに下つておりまする生乳を、生産地における生乳給付金によつてせめて四円なり四円五十銭なり、その最低価格だけは保障する方では立たないということでもって、私はこの委員会全部が非常に熱心に大臣等にお話しを申し上げておることは御承知の通りであります。予算委員会における私の質問に対しましても、大蔵大臣も一つ考慮しようということを言つておつたのであります。いわんや文部大臣、農林大臣、厚生大臣はもとより所管の大蔵としてきわめて熱心に聞きました点は、経済再建六カ年計画といふものがあつて、その一つの大きな柱に食糧自給六カ年計画といふのがある。その食糧自給六カ年計画は土地改良や耕種改善による増産政策が一つの大きなたてであるが、同時に一つ澱粉質の食い過ぎと脂肪、蛋白の不足のこの現状を、食生活改善によつて米の食い過ぎを減らすという大きな増産策として、これを食糧自給の中の食生活改善のウエイトは増産政策と同じように考えてもらいたいのであるから、従つて農林省が主として作つております消費生活総合企画室というようなものにおいても、その点をどの程度にウエイトを置いておるか、その一環として学校給食の問題も考えなければいけない。学校給食それ自体は、文部

省の立場とすれば、子供と一緒に食をさせることによっての社会的な訓育であるとか、いろいろの教育的の面がりましょう。それとともに国とすれば食生活改善という大きな面があり、費生活転換による自給度の向上とい大きな面があるから、経済再建六ヵ年計画の裏づけとして、学校給食六ヵ年計画というものができてるかどうか。これを案を持たずにおったのでは仕事にならない。アメリカから給与打ち切られたらやめるというようなことであつては大へんなことでありますので、この点も承わったのであります。それより何より大臣に特にこの度上に御質問を申し上げておきたいことは、来年度の予算に大きく企画化されてやつてもらいたいと思います。しかしこれは、来年度の予算に大きく企画化して――河野農林大臣なども何億円かの金が出ないわけはないと言つておりますが、私もやり方で出ると思うのであります。そのほかに財源を考えてよろしい、ともかくもう七月、八月になりますればアイスクリーム屋の時期になりますから、乳はちょっと払底しますので、従いまして始めるのは十日でもよろしいのでありますから、少くとも次の予算ということでなしに、本年度においてかりに三億円の程度であります。道を開いておくことは、生乳という道を将来大きく述べています上において、いろいろの経験を経る上においても、来年度の仕事の上に非常に都合がいいと思いますので、われわれの方も積極的に出ますから、政府の方も新しいやり方をされるについ

○松村國務大臣 三宅さんの御趣旨はかねがねも承わっておりまつし、私も了承いたしておるのでござりますが、ただ根本のことを申しますと、学校の児童の給食によつて、それで有農業の奨励をはかることが目的だ、こういふ考えは文部省の給食といたしましては主でなくて従であるということは、これは御了承を願わなくてはならぬのでござります。われわれは児童の給食の結果として有農業の奨励、あるいは食生活の改善、これをぜひやりたいと思うことがござりますけれども、文部省の建前としてはそういうわけだと思つてございます。従いまして酪農の振興ということにつきましては、私のところばかりではなく、申すまでもなく農林省等との緊密な連絡によつて、この目的が達せられなくてはならないと思うのでありますて、そういう趣旨において、両者相待つて完全な効果を上げたいと考えておるわけでござります。そこで先般から理事の方々にも政務次官からお願ひ申したわけになりますが、一つ委員会を設けて、給食全体についての御検討を願いたいと思うて、その用意を急いでいたそつと思つてゐるのでありますて、これは一つすぐさま御相談をして委員の組織もいたし、直ちに御協議を願つてその決定をいたしたいと思うのでございます。

は、これはなかなか困難な事情もありますが、単に道を開くということなら何かのやり繩りができるかもしけれません、できるとは申しかねますけれども、委員会でよく御相談下さいまして、そうして案を立てて、やり繩りをしてやることでございますから、今となれば予算措置を新たに加えるわけにはいきませんが、速急にその委員会を作りたいと考えておるわけでござります。

農振興といふことが主ではないのだと
言われましたが、それはその通りであります。私も本来の目的が別にあることは知っておりますが、大臣自体が学
校給食は一石六鳥と言われておるの
は、酪農振興にもなるし、いろいろ
なるという意味で、有力な閑僚として、今酪農危機がここまで来ておりま
すときに、何らかの手を打たなければ
ならないことはきまっております。政
府が奨励してやりまして、二円五十銭
に乳の値段を下げて、飼料を八百円に
上げちゃって、そのまま百姓に搾取
せていいという理屈はありませんか
ら、たとえば農業が非常な危機に陥っ
たときに、米の問題でこれだけのこと
が起きましたら、もっと大きな政治問
題になります。必ず何らかの手を打
たなければならない。酪農農民はまた
数が少く政治力が弱いので、いつもい
じめられているということに対しても、
私どもは非常に義憤を感じている。大
臣だって農村畠の出身者でありますから、義憤を感じておられるだろうと思
う。そういう意味でこれだけ意義のある仕事で、ほんとうにやる気であれ
ば、やりくりでもってできぬということ

とは絶対ありません。寺本次官がさきでございませんが、厚生の関係も重大であります。それで、非常に憤慨したのですが、今大臣のお言葉で、どういう形の委員会か知りませんが、厚生の関係も重大であります。それで、非常に憤慨したのですが、今まで研究いたしましたけれども、やはり政府部内で何とか御苦心を願いますすれば、ある程度のことをやる財源のひねりを出ししくらいいことは、不可能ではなれば存じます。ここまで切迫した状況になつておりますので、大きな観點からある程度なま乳を入れるという線を実行していくだけことを特にお願いいたしまして、私の質問を終ります。

○松村国務大臣　あの粉乳は、決して酪農の業者を圧迫しない、という見透えのものと、年々粉乳を有価で入れておるのでござりますが、今度無償で入れますのは、たしか二千トンくらいのものだと想うのでございます。そうしますと、それを有価の輸入量で調整をいたしまでので、従来とそう変ったことはないつもりでおりますから、それが一般の酪農家に及ぼす影響は、まず心配はないと考えております。

それから今向うから参ります余剰農産物の処理につきましては、関係省の間においていろいろ折衝を要することもございましたが、ほほ見込みがつきまして、もうしばらくたまると、具体的に決定することができると考えております。大体の構想といたしましては、ほかの麦粉とまとめてやりますから、一般にはパンについて、たとえば二円とか二円二・三十銭とかいうようないいものが以前よりか安くなり、またさらに要保護の方面へは、運賃だけになりますので、四円か五円くらいの値段が安くなる。さらに貧困なところへは考慮いたしますけれども、大体そういうようなことで案が立ち得ると考えます。そうしておいて、それから利益ができます。多少安くしましても利益は出ますから、その金をまだ給食の設備のないところへ回す、大体こういう目標を持っているわけでございますが、たしているのでございますが、これは

大臣も真剣にお考えを願わなければならぬのでございまして、先刻農林省の方でも、国内産の脱脂粉乳二千トン以上ものを供給し得る見通しがある。なお将来国内産バターの増産と相伴つて準増をするということを言われるのでござります。しかるべきときににおいては、去年一千トンの国内産を使つたとするならば、本年は少くともそれより漸増をして、三千トンという工合に国内産を漸次に増していくことが好ましいことでありまして、無償輸入がなければおそらく本年は二千トンとかあるいはそれ以上漸増いたしたであろうと考えられるのであります。無償輸入に疑惑をされて国内産の需要を押えておるのではないかとどう考えるのでござります。この点に対しては、農林当局と一つ十分御懇談を願いたい。先刻大臣の言われました輸入の関係は——無償輸入は七千トン余であるというよう聞いておるのでございますが……。大体給食法という法律案は、そういう機構を確立するものでございますが、この機構を確立するといふことは、今回完全給食へ持つていきたいという給食の内容充実ということから関連をしてくるものでござりますので、従つてわれわれはこの給食内容の確立という具体的方途を見なくては、この法案の審議を促進することは困難であるという考え方をいたしておりますのでございます。従つて、すでにアメリカ側から受け入れておりますので、余剰農産物における千五百万ドルの学童用無償贈与の各品目の輸入量、すなわち小麦並びに脱脂粉乳、綿花等の輸入割当数量並びにその輸入を得ることによつて、旧來の学童配給をあわせてどういう

構想でこれを学童配給に持っていく、という計画を承わりたい。それから、それによって予算措置がまた違ってくるのだろうと考えます。すなはち食費特別会計にある給食関係の十六億九千五百万円は、これは毎年の予算でありますて、本年度小麦が贈与分として八万五千余入るとすれば、それによってその予算の措置も變ってくるのではないかと考えますので、これらの配給計画、予算的措置、まただいまお言葉がございましたように、それによって多少費用が出来れば、給食の設備に回したい、というその金額、並びにその設備はどういうような設備内容で、どういう範囲にこれを回していくかという問題、さらにこれに関連をいたしまして、アメリカ側の方では八千五百万ドルの三%を留保いたして、その金額の一部をもつて農産物市場の開拓といったような名目のものと、あるいは製パン方面に対する設備の補助をするとかいったようなことも考えられておると聞きましたので、ござります。この場合において、生乳をあわせて給食へ用いるという方途を打ち出されたい。さらに、国内産の脱脂粉乳を漸増するという方途とあわせてこの贈与分を受け入れるという計画がなくして、ただくれるからこれをもらってやるという考え方であります。大なる国策の見地に立つ給食でなくてはならぬのでありますし、单なる学童給食という小さい目でなしに、余り、その関連性を持つ給食であるということを考えましたときに、これらの具体的な政策及び予算的措置、その計

画、こういうものがなければならぬので、それをはつきり承りたい。さらにこの余剰農産物は本年限りではないのでございまして、来年のことはまた来年考るといつておるのであります。が、アメリカ側も三ヵ年を目途として計画いたしておるようございますから、これに對してわが方はどういう計畫でおるか、来年度これを打ち切られた場合ははどうか、また打ち切られぬ場合は果して本年と同じような受け入れをやるかどうか。すなわち、輸入量は漸減しなければならぬと思うのであります。われわれをもつて言わしめれば、脱脂粉乳の輸入はすみやかにこれを押えて、そうして国産の脱脂粉乳及び生乳の取扱いをあわせてやることで完全全給食へ持っていくことの具体的な三ヵ年計畫といいますか、六ヵ年計畫ともあわせて計畫をお出し願いたいと思うのであります。さらに生乳關係の配給において、金額的な余裕ができたならば給食の設備をするということをあわせまして、集約酪農指定期帶を中心とし、あるいは乳価のきわめて圧迫されているところに対する高温殺菌設備補助といったようなことも計畫の中に入れて、ここに具体的計畫をお示しされんことを期待いたしておりますのでござります。大臣のお考えを承わりたい。

は二千トンくらいの告合に今年はするつもりでいるのでございます。内地の粉乳を保護してそいつを使えとおっしゃいましたが、これはわれわれもぜひそういたしたいと思ひますが、しかしながらアメリカから來ると値段を比較いたしますと、四倍から五倍につくわけになります。それですから、経費の点から申して直ちに日本のものと置きかえるわけには参りませんが、しかし二十九年度には内地のを五百トンしか使いませんでした。今年は御承知の通り二十トン使う。だんだんこれは置きかえて参るものでござりますが……。そこで、理想としては粉乳でなくして生乳をできるだけ学童給食と結びつけられることが一とうよいわけでございまして、一面に粉乳の価格を安くつけることと、それと品質をよくしてくれなくっちゃ困るのですけれども、内地のミルクの何は今後もある程度品質の向上に注意をし、価格を安くしてもらうということになればだんだん置きかえられていくことと思っております。

○永山委員 この給食法を審議いたしました上におきまして、その内容を具体的に審議していくことにおいて、われわれはこの受け入れの機関というものの態勢を確立したいと考えております。前回質問いたしましたときにおいては、まだ審議中でございますので、具体的なことをあまり迫ることもどうかというので遠慮いたしておりますが、これはすでにアメリカも協定を受けたのでござりますから、ここまで参りましたならば、農林省側とも御研究の上において、われわれが特に強調いたしておりますところの生乳関係をもあわせて給食の中に取り入れるという方途も考究されまして、ことに高温殺菌の補助等は、製パンの補助と並んで研究をしていただきたい。ことに農林省の方では、十六億九千万円という金は、旧来二分の一の補助をするという考え方でできております予算でございまして、本年八万トンの無償の小麦が入ってくるということになりますれば、旧來の価格そのまままでいくならば、そこに相当の金額が浮いてくるのではないかということを考えるのでございます。また先刻申しましたように、八千五百萬ドルのうち三十万ドルをアメリカが国内で使うという中に、

うものとあわせて、製パン関係に対し
て補助するということは、アメリカ農
産物の市場を維持するという見地にお
いても必要だという観点を持つておる
ようあります。そのことはまた日本
から申しましても必ずしも不利になる
ことではないでございますから、こ
れらの用途に対して一つ強力にお申し
入れをして、具体案をお出し願いた
い。またわれわれも指示によりまし
て、委員会を作りたいとあれば協力を
いたしますが、何にしても、ただ向う
がこれを無償で贈与するということだ
から受けれるというような権威のない行
き方であってはならないのであります
て、日本経済の立場、日本の地位から
見まして、必要がなかつたならば無償
であつても要らないのだというような
権威をもつてこれが将来に対処しなけ
ればならぬのでございます。来年度は
脱脂粉乳は受け入れずに行く、旧来有
償で輸入しておりました一万トン、こ
れは来年度は無視していくというくら
いの案を立てていかなければいけない
のであります。アメリカがほんとう
の好意があるならば、一萬トンの有償
を無償にするのだという考え方をすべ
きでありますが、アメリカが旧来の有
償分の輸入だけは絶対確保して、その
上にオーバーする分だけを無償輸入し
ようという虫のよい考え方を持つてい
る場合におきましては、われわれは至
急態勢を拡立して、不必要なならば受け
入れないという覚悟があつてしかるべき
であると考えるのであります。

これに問題ないだしまして、文部省大臣の外務委員会における答弁などによりますと、アメリカからこれを無償で輸入を受けることによって、いかにも日本がアメリカの庇護によって属国的に存在しているのだというような観念を学童に持たせないようにするよう、厳に注意すべきであるという点についての質問に対して、同じ考え方を持つておられるようでございますが、これに対しても、さらに具体的の方途はどういうふうにお考えになつてゐるかであります。すなわち、この生活保護の教育扶助、というような関係は、アメリカ側の贈与においてカバーしていく必要はないのでございます。アメリカ側贈与分から出るブールしたる金額は、これを生乳方面の設備に回すとか、あるいはパン・製造方面の設備に回すとかいうような工合に、受け入れによつて得る利益は完全給食の方へこれを伸張さしていくという考え方で進むべきでありますて、この受け入れを得たがために、貧困者に対する無償で配付するのだというようなことと関連をさせること、ということは、全く日本の現在の立場がとくべの誤解を受けようという、また受けしめるべき逆宣伝をいたしておる政治情勢下においては、特に憂慮すべきものだと考えるのであります。この点に対する大臣の御所見を承わりたい。

立につきまして切にお願いを申し上げておきます。それで資料も早く出すべきものは急いで出しますが、会期も迫ることでございますので、本案の成立につきまして切にお願いを申し上げるに至ります。それでは資料も早く出すべきものは急いで出しますが、アメリカとの折衝等の関係もありますから、間に合わないものもありますから、そのかわりに、先刻三宅君に申し上げました通りに、早急に給食に対する委員会も設けるということをございますから、給食の方法等についてはそこで御検討下さいまして適當な方途を講じていただきますならば、御趣旨に沿うこととと思うのでござります。大体の考え方をお願いを申し上げます。

たが道でわれはもう一へん専門家から調べてもらわなければなりません。そういうわけでありますから、かりに山村地帯百万人に週二回給食するということ、四円五十銭の支持価格は妥当な線が一つ出ますれば、私は日本の酪農というものはびんと固まりまして、それだけの価格は保持ができるということになりますし、財政的にも二、三億出される決心をいたしましたれば、今年は今まで私はある程度のことはできると思うのであります。それでどういうことになりますと、牛乳を飲ませるために、一つの経験を持ちまして、来年は一つ総合国策の見地から大きく予算化をやろうということをお考え下さいまさらば、非常におもしろいと思いますので、とにかく今年やって下さい。これは約束ですからどうしてもやっていただくようにお願いいたします。

○松村國務大臣 その点につきましては十分の考慮をいたしているつもりでございます。もつともアメリカ側の最初の考え方は、無料でよこすんだから無料で学童に何をせいという考え方であります。もつともアメリカ側の最初の考え方では、私が向うの責任者と高崎長官の宅でゆっくり会いましたが、実際に、国会におけるいろいろの意見を率直に高崎君と私からして話をいたし、かえってそういうことは御趣旨に沿わぬ結果になるから、そういうことは文部省へまかしてくれろという話をいたし、それはそうだということとで向うもその事情を了解しているはずでござります。但し文部省でできたプランは、一応自分の方にもワシントンの議会があることだから見せてくれる、それはもちろん見せるし、あなたの方の意見もあれば一つ取り入れることにはやぶさかではない、こういうような話話し合いができるおるわけでありまして、今お話しのような注意は十分考えてやっているわけでございますから、さよう御了承を願います。

で話し合わなければならぬ。一体どううふうな形でお考えなさつていらっしゃるのか、会期はあともう四、五日の間に迫っております。常任委員会の間で作らなければならぬということになりますと、これはまだ場当たりでお評しなさつているように思われて、われとしてはあまりそれを重視しないでもいいじゃないかという氣分が起ります。そうじやなしにはんとうに満足したいと思うのなら、もう少しはっきりしたものを伺いたい。われわれがこの委員会でけさほど来から申し上げておることは一つの案でありますから、そこで十分論議を尽してまとめておきたいという考え方を持っておる以上、差し迫った問題は委員会はどういった形でお作りになるか、この問題を確かめておかないとほつきりした活動ができないませんので、大臣のお考えをもう少し具体的に申していただきたい。

いうものが景品的についてきておるの
でございまして、厳密な日本の立場か
ら言いますれば、アメリカから日本が
入れるものだけはたくさんありますけ
れども、日本の輸出するものは非常に
少いのでありますから、むしろ東南ア
ジアの線から多くを入れまして、そう
して東南アジアの線に日本の品物を輸
出するという正當貿易の方途で行くべ
きことが日本経済のあり方でございま
すが、現段階の日本経済といたしまし
て、そこに至る貿易伸長が困難なる情
勢でございますので、やむを得ずこの
協定にアメリカの利益をも考え、日本
の利益をも考えて受けた性質のもので
あります。そういう考え方をはつきり
と指導の面に強く現わしていただきま
して、しかも実際問題として、この金
をもって貧困者に給与する、生活保護
の金をこれによってかけごうという大
蔵官僚の金融資本的な行き方に対して
は、きぜんとして文部当局は反撃をさ
れ、またアメリカ当局のそういう考え
方は了解を得ておるものだということ
をお考えになつておるようでございま
すが、ただ長官はそろは信じておると
いう言葉で、まだ絶対の言葉をこの委
員会の速記録では承わっていないので
ございますが、この点を強く押し出さ
れまして、精神的に及ぼす影響に対し
て一段と構想を練られることを申し上
げたいのでございます。

ざいます。児童の福祉についてはほどんど国境を越えて考へておるようではござります。従いましてこれがそれに該当する線といふのは別といたしましても、そういう時代の流れのしんしゃくをいたしまして考へべきだというふうに思つておるわけでございます。そこわれわれはあつさりした考へも持たなくちゃならぬ。そうしてまた一面児童に及ぼす悪影響は絶対に排除せんことを思つておるわけでございます。

○野原委員 すでに時間は午後一時十五分であります。私は、幸いに大臣も御出席でござりますから、教科書の問題なり給食の問題等について実は本日は相当突っ込んでお尋ねしたかったのですが、私は質問をいたしません。

従つて委員長に要望いたしますが、いつも御迷惑をかける点もございますから、思い切つて本日はこれらの問題について私は質問をいたしません。いう時間では、同僚の議員諸氏に対しても御迷惑をかける点もございますから、思い切つて本日はこれら問題について私は質問をいたしません。

そこで私が緊急にお尋ねしたいことは、大阪市立大学の校舎返還問題について調達庁当局に二、三お伺いいたしました。承知のように、この委員会においても、再三再四私ども質問をいたしました結果、調達庁当局としては市大の校舎返還は六月末あるいは七月初めにはこれが返還できるであろう、こういふ見通しについての御説明もあつたわけでござります。

ごいますが、六月末ということになりません。従つて六月末になればこの問題ははつきりする、こういう言明をして調達庁としては、あと二日しかございませんが、一体事態はどういう方向に思つておるのか、校舎の返還は六月末に明確にアメリカ側から日本側に対し正式にその返還が約束できるかどうか、この点についてお尋ねいたしま

す。大阪の市立大学の解除の問題につきまして、当委員会でたびたび御鞭撻を受けまして、私ども全力を尽して交渉に当たるわけであります。従いまして今までたびたび当委員会でこの見通しは非常に明るくなつた、まず今度は大丈夫でありますよというようなお答えを申し上げたわけであります。が、その状態は今でも変わっておりません。のみならず、ますますその確信を深めて参つておるような状態であります。なぜかと申しますと、先週の火曜日の方で申しますと、大手の代表者の方から調達庁長官に対して、そういう意味の言葉がありましたので、私も教科書の問題、給食の問題等について重ねてお取り上げいただきたいのであります。

そこで私が緊急にお尋ねしたいことは、大阪市立大学の校舎返還問題について調達庁当局に二、三お伺いいたしました。承知のように、この委員会においても、再三再四私ども質問をいたしました結果、調達庁当局としては市大の校舎返還は六月末あるいは七月初めにはこれが返還できるであろう、こういふ見通しについての御説明もあつたわけでござります。

さつていらっしゃるのでございますけれども、去る六月十二日の日曜日に相手となる部隊がトランクに乗つてあの校舎に進駐をいたしておる。同じく去る二十一日の火曜日には、日米合同委員会の施設特別委員会においてこの問題が上らされていない。こういうようなことのために実は大阪市立大学の教授学生が非常な不安を覚えておるのをございます。私昨日電話が大阪の方からございまして聞いたのでござります。

が、市立大学の学生は数千名、この校舎返還のことについて競起大会を開いて、次長も御承知のように、かつて病院施設であった、病院施設が終つたな院施設であった、病院施設が終つたなれば返還されると思ったやさきにマコロ、いつかということを申して参つております。まだある程度予告がありましても、その日がずれることも御了承願つたわけであります。そこで今日のところ、いつかということを申して参つております。またある程度予告がありましたが、いずれにしても月末には配備計画といいますか、あるいは配備計画といいますか、あるいは移動がきまりまして、そうしてキャンプ場に入つております部隊は大体ほかの方に行くことになつておるので、そこの点は聞いております。従つてその前後には何らかの話があるものと期待しております。そうすると、ある予告のようなものがありましてからすぐ解除になります。そうすると、ある予告の事態が必ず繰り返されるのではないかという不安の念にかられております。

さつて六月末になれば返すか返さぬかはつきりしますということを言明して従つて六月末になれば返すか返さぬかはつきりします。その後は予告があつてから相当の時間がたつ場合とありますので、その辺は予告があつてみないとほつきり申し上げかねますけれども、いずれにしても解除されるという問題は決して悪くなつておりません。むしろ私どもはだんだんとはつきりして参つておる、かように考へております。

○野原委員 解除される事態について

○山内政府委員 今のお言葉に対し、結論としては三十日にお話のように強く要請して、必ず実現を期するよ

うに努力いたしたいと思いますが、今はまだあるということは軍自体がよくわかつております。そこで日は忘れましたが、その問題が出たときに、調達庁としてはもちろん全面解除を希望いたしておりますし、今まで全面解除でいろいろな書

面その他を要求しておりますけれども、一番ここでどんなことをしても解除してもらいたいのは大阪市立商科大学の土地建物であるということを強く申しましたところが、それでは問題は簡単だというような言葉もありました。そこでごく最近、先週の火曜日の施設特別委員会で、そういう経過をたどっておりました上に、今度ははつきり向うの軍の担当者から長官に向つて、もう大阪市立大学だけのことならば、どちらにしても間違いないというような意味の言葉があつたと聞いております。そういう関係で、今入つておる部隊というのがあるいはどういうふうになることか、それは私どもわかりませんけれども、あるいはキャンプ堺の全面解除ということはちょっとこの際困難であるかもしれません、少なくとも大阪市立商科大学の施設、土地建物は返還になるものと私どもは考えております。

きに、この次には日本側にとって非常にうれしい何かニュースがあるといふようなことも、これは公式の言い分ではないかもしませんけれども、そんなどうなことを言われたようにも聞いておりまつし、三十日には必ずこの問題についてこぼさないで

て、大体全体の話の仕上げをいたすところになつておりますので、その要領を御報告申し上げたいと思うて用意をいたしたのでございますが、それは書類をもつてお届けすることにいたしました。

午後一時二十九分散会

専だけならば返還をしたい、それは返還するものにさほど難事ではない、これは長官にかどなにか知りませんが、こういうよう事柄を申されておるといふことまだハまも御答弁があつた

部隊というのがあるいはどういうふうになることか、それは私どもわかりませんけれども、あるはキヤノン界の

困難解除ということはちょっとこの際
困難であるかもしれません、少くとも
大阪市立商科大学の施設、土地建物
は返還になるものと私どもは考へてお
ります。

○野原委員 実はもう何回となく返還されるものという回答は承つておるわけです。六月三十日だということも、実は昨年の秋以来、六月三十日になれば事態がはっきりする、こういうように放送もされてきておるわけでございますが、三十日の合同委員会には日本側としてはこの問題を議題としてアメリカに話しかける意思があるのかどうか、この点を一つ明確に承つておきたいと思います。

員会には必ずその問題がはつきりすると思つております。かりに軍の方から出さなくとも、こちらからは出して、はつきりするようにいたしたいと思ひます。それはその前の合同委員会のと

○佐藤委員長 なお修学旅行問題について総合政府委員より御報告いたしましたが、存じますが、実は時間がないのであとで文書で出すことにしたいと思いますが、いかがですか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

文教委員會議錄第十七號中正館

正誤
大務方緒
委員政府方緒

昭和三十年七月一日印刷

昭和三十年七月四日發行

衆議院事務局

印刷者
大藏省印刷局